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JUEVES 06 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 FRENA CRIMEN AVANCE DEL PAÍS 

 

PACTAN FCH Y PEÑA TRANSICIÓN “TERSA” 

 
PEÑA: RECIBO “ECONOMÍA CON BASES SÓLIDAS” 

 

MINEROS: LA REFORMA LABORAL DEL GOBIERNO 
ES ESCLAVIZANTE 

 

EPN Y FCH ACUERDAN TRANSICIÓN TERSA Y 
EFICAZ 

 INICIAN TRANSICIÓN: OFRECEN ESTABILIDAD 

 

TRANSICIÓN LO MÁS TERSA POSIBLE, OFRECE 
CALDERÓN 

 LA TRANSICIÓN SERÁ TERSA: PEÑA Y FCH 

 

LA TRANSICIÓN SERÁ TRANSPARENTE, EFICAZ Y 
APEGADA A DERECHO 

 TRANSICIÓN TERSA, EFICAZ Y TRANSPARENTE 

 ¡EFICACIA Y ORDEN! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Sin clases en la Universidad Nicolaita 

Reforma: Por segundo día consecutivo, más de 50 mil estudiantes de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de hidalgo, en Morelia, Michoacán, se encuentran sin clases, luego de que integrantes de 
la coordinadora de universitarios en lucha se mantienen en posesión de todas las instalaciones de la 
casa de estudios. (Pág. 15) 

* Firma de convenio IPN-Baja California Sur 

UnomásUno: La Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y el gobernador de Baja 
California Sur, Marcos Alberto Covarrubias Villaseñor, firmaron un convenio para iniciar la construcción 
de la Unidad Profesional Interdisciplinaria La Paz que ofrecerá las carreras de Medicina y Enfermería. 
En la ceremonia protocolaria celebrada en la Sala de Juntas de la Dirección General del IPN, 
Bustamante Díez destacó que el proyecto fue aprobado desde 2011 y ya se cuenta con el terreno 
donde se ubicaran las nuevas instalaciones politécnicas cuya construcción arrancará en fecha 
próxima. Señaló que “el Politécnico ha venido escuchando las voces de algunas entidades federativas, 
en el sentido de invitarnos a participar en la creación de unidades con diferentes orientaciones para 
llevar la presencia politécnica a esos sitios”. (Pág. 13) 

 
SEP  

 

* Córdova Villalobos encabeza una delegación de la SEP que viajó a España 

UnomásUno: Salamanca, España.- El Doctor José Ángel Córdova Villalobos encabeza una 
delegación de la Secretaría de Educación Pública que viajó a España para representar a México en 
diversos foros internacionales, a los que fue convocado por la Organización de Estados 
Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), como Estado miembro. Hoy, 
miércoles 5 de septiembre, tuvo lugar la 72a Reunión Ordinaria del Consejo Directivo de la OEI para 
conocer el desarrollo y funcionamiento de la Organización en 2011 y 2012, así como su proyección 
hacia el bienio 2013-2014.  
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En esta reunión, el Secretario Córdova dio a conocer los trabajos que la Secretaría ha realizado en el 
marco de las Metas 2021, propuestas por la OEI y adoptadas por consenso de los Ministros de 
Educación en 2010. Asimismo, reconoció la importancia y relevancia de los proyectos que presenta la 
OEI en Salamanca: “Cultura Emprendedora”, “Luces para aprender” y “Teatro infantil y juvenil”, que 
reflejan el interés de los países iberoamericanos por la noble tarea educativa. Mañana jueves 6 se 
celebrará la XXII Conferencia Iberoamericana de Educación, en la cual el Secretario de Educación 
Pública se encontrará con los Ministros de Iberoamérica, que se reunirán en Salamanca para analizar 
la situación actual de la “Formación Técnico-Profesional”. (UnomásUno 13, Excélsior 2, El Día 6) 

* Murmullos 

El Sol de México: Bisbiseos.- Hoy, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos 
y el presidente del Patronato ÚNETE, Roberto Shapiro Shein, encabezarán la celebración del 13 
Aniversario de la Unión de Empresarios para la Tecnología en la Educación. Además de entregar las 
Medallas Max Shein 2012 a siete donantes, cuyo apoyo ha sido trascendental para elevar el nivel de la 
educación pública en México y entre quienes se encuentran los gobernadores de Yucatán y Puebla, 
Ivonne Ortega y Rafael Moreno Valle, la ÚNETE presentará el Informe de Resultados; dará a conocer 
las acciones emprendidas entre 1999 y 2012 para contribuir a elevar la calidad de la educación en 
México… (Pág. 2) 

* Tiempo de Negocios.- Darío Celis 

Excélsior: Enciclomedia no.-... El nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México ya no es tema del 
gobierno de Felipe Calderón. Otra iniciativa que corrió la misma suerte es la Enciclomedia. De hecho, 
fue el propio Titular de la SEP, José Ángel Córdova, el que frenó la publicación de las bases, previstas 
a salir en el Diario Oficial de la Federación en la penúltima semana de agosto. Y es que la licitación por 
más de diez mil millones de pesos compromete presupuestalmente los tres primeros años de la 
siguiente administración”. (Pág. 3-Dinero) 

* Universidad Crítica.- Pedro Flores Crespo 

Milenio: El miércoles 29 de agosto el doctor José Ángel Córdova, Secretario de Educación Pública, 
presentó los resultados de la Prueba ENLACE, la cual trata de medir el nivel de dominio que tienen los 
estudiantes de educación básica en áreas como Español y Matemáticas y en otras como Ciencias 
Naturales. Se dice que estas pruebas están “alineadas a currículum” lo que significa que sus preguntas 
tienen relación con lo estipulado en los programas de estudio vigentes. Si el niño sale bien en la 
prueba se puede afirmar que su proceso de aprendizaje –que es producto de lo que hace en la 
escuela, familia, sociedad y gobierno, esta siendo favorable. (Pág. 7-Campus Suplemento) 
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* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: RRRIIINNNGGG! –Bueno, Secretaría de Educación… -¿Cómo recibió el Secretario Córdova la 
revelación de que hay 22 mil maestros comisionados? – ¡Quedó conmocionado! (Pág. 22) 

* Preocupación por los jóvenes 

Punto Crítico: Dice el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, que los 
jóvenes son la respuesta a muchos de los retos que enfrenta México, para lograr su transformación 
económica. Coincidimos totalmente con el señor Secretario de Educación Pública, quien hizo en pocos 
meses lo que otros no pudieron en años, ganándose el respeto de propios y ajenos, incluso de la 
presidenta del SNTE. Y aunque al entregar el Premio Nacional de la Juventud 2012, Córdova 
Villalobos asegurara que México cuenta con la generación de jóvenes mejor preparada y 
emprendedora de su historia para apuntalar el desarrollo económico, social y reducir significativamente 
la pobreza, la verdad es que faltó tiempo para al menos hacer algo más por decenas de miles de 
muchachos que se quedan sin estudiar, sin esperanza de superación. (Pág. 2) 

* “La letra correcta…”.- Fabio 

La Prensa: dibuja al Secretario de Educación Pública con cuerpo de burro que lleva un letrero que 
dice: “Cordoburro Villalobos SEP, el cual se encuentra pensando: “Nuestro desempeño lo califico con 
una “B”. (Pág. 9) 

* La comedia política.- Dan T 

Metro: Educación.- Pinocho. De cualquier forma, pongan a quien pongan, los Titulares de la SEP 
terminan siendo títeres de Elba Esther… (Pág. 20) 

* SEP publica gastos de servicios personales 

UnomásUno: El día de hoy, en el portal de internet www.cumplimientopef.sep.gob.mx, se publica la 
actualización de la información referente al gasto de servicios personales proveniente del Fondo de 
Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB) y del Fondo de Aportaciones para la 
Educación Tecnológica y de Adultos (FAETA), mediante lo cual la Secretaría de Educación Pública da 
cumplimiento a las obligaciones de transparencia en el gasto, mandatadas por el Artículo 10. Fracción 
IV, inciso A, subincisos a) y b) del Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 
Ejercicio Fiscal 2012 (PEF 2012). (UnomásUno 13, La Crónica 8, Ovaciones 5, El Día 7, Metro 8) 

* SEP: baja número de docentes comisionados.- Nurit Martínez 

El Universal: La SEP dio a conocer que entre los meses de abril y junio de este año el número de 
trabajadores comisionados a tareas sindicales, así como los que pidieron una licencia para, entre otras 
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actividades, ocupar cargos de elección popular, se redujo en poco más de 3 mil 600 personas respecto 
al primer trimestre del año. Para el segundo trimestre fueron 37 mil 893 maestros o personal de apoyo 
comisionados o con licencia, frente a los 41 mil 553 que se registraron en esas condiciones en los 
primeros tres meses del año. Para el segundo trimestre de 2012 fueron 12 mil 928 personas 
comisionadas, lo que representa un decremento de o.6 por ciento respecto del primer trimestre, 
cuando se registraron 13 mil 437 plazas, correspondientes a 13 mil 18 personas. 

Para este período sólo se reportaron 2 mil 516 comisionados a tareas del SNTE, es decir, 14 por ciento 
menos de los 2 mil 923 comisionados a labores de la organización. A pesar de que la dependencia 
emitió un comunicado en el que informó que se actualizó la página del llamado “padrón de maestros”, 
hasta el cierre de la edición de este diario, en la dirección web www.cumplimientopef.sep.gob.mx, de la 
SEP, para el cumplimiento de las obligaciones de transparencia en el gasto, sólo se ubicaron los datos 
del primer trimestre, dados a conocer en el mes de julio. (Pág. 9) 

* Reporta Educación Pública que hubo 37,893 maestros con licencia del SNTE.- Karina Avilés 

La Jornada: La SEP dio a conocer que de abril a junio de este año se reportaron 37 mil 893 maestros, 
entre comisionados y personal con licencia del SNTE. De ese total, 2 mil 516 mentores obtuvieron una 
comisión en la representación sindical. Sin embargo, la dependencia no informó el monto que el 
Gobierno Federal destinó al pago de esos docentes y, aunque en un comunicado de prensa indicó que 
la actualización de esta información está disponible en el portal de Internet 
www.cumplimientopef.sep.gob.mx, al cierre de esta edición esa página sólo contenía los datos ya 
publicados en julio, correspondientes al primer trimestre de 2012. (Pág. 40) 

* Cobran sin dar clases 38 mil de abril a junio.- Lilian Hernández 

Excélsior: De abril a junio de 2012, 37 mil 893 docentes no dieron clases, pero sí cobraron sus 
sueldos, porque están comisionados o contaron con algún tipo de licencia que les permite ausentarse 
de las aulas desde 30 días hasta un año. La SEP actualizó ayer el Padrón Nacional de Maestros con 
base en los datos proporcionados por las entidades, en la que contabilizó 12 mil 928 profesores 
comisionados, de los cuales dos mil 516 están dedicados a la representación sindical. Sumando los 
casi 13 mil comisionados al SNTE a los que gozaron de alguna licencia, casi 37 mil 900 profesores de 
educación básica cobraron sus sueldos sin tener que dar clases ni presentarse a las escuelas, lo cual 
implicó un gasto doble para la Federación, asunto que la SEP omitió en su comunicado. (Pág. 12) 

* Acusa Gómez Morín a SEP de encubrir comisionados.- Sonia del Valle 

Reforma: La SEP es corresponsable de la corrupción y desvío de los recursos públicos con los que se 
paga a los maestros que no están frente a grupo sino en tareas sindicales, acusó el ex subsecretario 
de Educación Básica, Lorenzo Gómez Morín. También investigador de la Flacso, Gómez Morín señaló 
que, el de los comisionados sindicales, es uno de los grandes temas de las prácticas corruptas dentro 
del Sistema Educativo Mexicano. “Refleja uno de los mecanismos de control corporativo y de control 
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político que tiene el sindicato porque son empleados del sindicato pero están pagados por la autoridad, 
y refleja una práctica corrupta porque no responden a los intereses de la educación sino del sindicato”, 
expresó.  

De acuerdo con un informe de la Organización Mexicanos Primero, en 2011 los comisionados 
sindicales del magisterio le costaron al erario al menos mil 700 millones de pesos. Lo anterior, a pesar 
de que el Reglamento de las Condiciones Generales de Trabajo, para los niveles federal y estatales 
con excepción de Guanajuato. “La SEP es corresponsable, pues se ha convertido en la caja de pago 
del sindicato, es la que cobra las cuotas, la que recopila el dinero en los estados, la que hace todo el 
procedimiento administrativo para pagar todos los recursos del SNTE, y se los entrega puntualmente”. 
“Recuperar el dinero de los trabajadores no le cuesta ni un peso al sindicato, lo hace la SEP, y eso 
cuesta dinero, y no se le cobra al sindicato; y lo hace a cambio de un supuesto acuerdo para garantizar 
la gobernabilidad del país”, lamentó el especialista. (Págs. 2 y 9) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: Sí, es un exceso y debe ponerse fin al abuso. Los profesores comisionados al SNTE son, 
oficialmente, 22 mil 353. Una locura. Pero hay que preguntarse si ahí están incluidos los comisionados 
de la CNTE, organización que controla al magisterio en varios estados y no proporciona información. 
La propuesta de Mexicanos Primero es que el sindicato le pague el sueldo a sus comisionados, y no 
salga ese dinero de la partida para educación. Nada hay de antisindical en esa propuesta... Cerca del 
97 por ciento del gasto en educación se va en cubrir sueldos de maestros, por lo que el remanente 
para invertir en educación es ínfimo. Cuando se habla de gastar un mayor porcentaje del PIB en 
educación, lo que en verdad se dice es que se gaste más en maestros. Quieren más plazas para hacer 
más fuerte al sindicato, aunque haya estados donde prácticamente no se imparten clases. (Pág. 4) 

* Insostenibles, algunos resultados de Enlace, afirma Olac Fuentes.- Karina Avilés 

La Jornada: Para el ex Subsecretario de Educación Básica y Normal, Olac Fuentes, son insostenibles 
algunos de los resultados de la Prueba ENLACE. Por ejemplo, que Chiapas –entidad que se ha 
mantenido a la zaga– ahora cuente con 38.5 por ciento de sus alumnos en los niveles de bueno y 
excelente en matemáticas, mientras el Distrito Federal que estaba entre los punteros, alcanzó 20.3 por 
ciento. Afirma que dichos indicadores están inflados y que tuvo que haber una intervención de la SEP y 
de gobiernos estatales para elevar artificialmente las cifras. El experto en educación e investigador del 
Programa de Estudios sobre el Desarrollo de la UNAM expresó que los 50 años de investigación 
educativa en el mundo no mienten, pues se requeriría de un programa espectacular, prolongado, para 
lograr un avance mucho menor al exhibido por la dependencia. Además, dijo, desde la lógica 
estadística y del sistema educativo, se cae a pedazos su alegato en relación con las cifras presentadas 
y el fundamento del examen. (PP y 40) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* La Sección 22 del SNTE y de la CNTE.- Manuel Pérez Rocha 

La Jornada: Mediante una intensa campaña en televisión, la dirigente del SNTE lanzó una nueva 
ofensiva en contra de la CNTE. Esta coordinadora es el espacio, dentro del SNTE, que han construido 
desde hace más de 30 años los trabajadores de la educación para luchar por la democratización del 
sindicato e impulsar el mejoramiento del sistema educativo de nuestro país. De modo pues que la 
primera mentira de dicha campaña está en presentar a la CNTE como ajena u opuesta al SNTE... Los 
métodos e instrumentos propuestos y analizados cuidadosamente para realizar todas estas 
evaluaciones son múltiples, no se reducen a pobres cuestionarios estandarizados como los impuestos 
por la SEP con la colaboración de la dirección del sindicato. (Pág. 22-Opinión) 

* ¿Qué busca junior Claudio X. González en educación pública? - Hugo García 

La Prensa: … Pero el Junior Claudio vuelve al ataque con mentiras y más mentiras, dice que el 
sindicato tiene un ejército fuera de las escuelas comisionados, cobrando sus sueldos, es una guerra 
mediática para seguir con el desprestigio primero de la profesora Elba Esther, enseguida debilitar el 
sindicato, y después terminar con la educación pública y privatizarla, debemos entender que cualquier 
ataque al sindicato es contra la educación pública…Junior, si quieres la SEP, gánatela con honor, 
dignidad, no con mentiras, pues todos sabemos que la quieres llevar al mejor postor, no seas 
ambicioso, si algo te sobra es dinero. (Pág. 17) 

* ¡Oh, la educación! (IX de X).- Héctor Delgado 

UnomásUno: Quien llegue a la SEP debe fajarse bien. Sin dobleces. Como sucede en cualquier 
fábrica, comercio, empresa o changarro: día que trabajador falta sin justificar, salario descontado. 
Cuando se abandona a los alumnos, se pone en peligro su vida y seguridad. Miles de madres/padres 
de familia confían en que sus hijos están protegidos dentro de sus escuelas. Así organizan sus 
horarios. Es doloso y criminal que la “coordinadora/CNTE”, sólo ha ido en desprestigio del maestro (a) 
ideal. Agente social de clase, sabe que su trabajo frente a grupo no es cualquier trabajo. (Pág. 3) 

* De Frente y de Perfil.- Ramón Zurita Sahagún 

Hombres de Poder: Apenas dado a conocer el equipo de transición y las filtraciones, especulaciones 
y predicciones no se hicieron esperar. La cascada de nombres, unos con reales posibilidades y otros 
con nulas, para integrar el gabinete presidencial que asumirá funciones el primero de diciembre 
inundan las redes sociales, los espacios electrónicos y los impresos. Por supuesto que los nombres 
dados a conocer por Enrique Peña Nieto no necesariamente serán los de los personajes que fungirán 
en el equipo de trabajo del Presidente de la República... Según algunos analistas Enrique Peña Nieto 
iniciaría con un gabinete en los que se encontrarían algunos de los siguientes personajes: Educación 
Pública: Emilio Chuayffet Chemor, José Antonio González Fernández o José Narro Robles. (Portal 
Hombresdelpoder.com.mx) 
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* El Panal defenderá derechos del SNTE 

Excélsior: La bancada de Nueva Alianza en la Cámara de Diputados defenderá los derechos del 
SNTE y no permitirá que con el pretexto de los profesores comisionados se pretenda “atacar ala 
educación pública”, advirtió ayer la diputada Sandra Sanjuana Cerda. Se pronunció porque en el nuevo 
Gobierno Federal se designe como Titular de la SEP a un profesor, conocedor del sector. (Pág. 12) 

* Juego de Palabras.- Gilberto D’Estrabau 

El Sol de México: El Gobierno Federal se ha portado extremadamente chinche con el equipo de 
transición del Presidente (electo) Peña Nieto. Les ha dado, para que reciban todas las cuentas del 
sexenio, incluyendo las Fiestas del Bicentenario y la Estela de Luz, los 60 o 70 mil certificados de 
defunción de la Guerra de Calderón y el resto de la broza, méndigos 150 millones de pesos que, como 
todo el mundo sabe, en estos tiempos de presupuestos billonarios y el huevo a 40 pesos, no sirven ni 
para mandar a tocar a un ciego”. (Pág. 8-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Solución provisional en la Injertada 

Excélsior: La instalación de aulas en La Injertada es una solución provisional al conflicto educativo en 
la Nueva Jerusalén, donde se considera más delicado el diferendo religioso, dijo el secretario de 
gobierno de Michoacán, Jesús Reyna García. Consideró que el próximo lunes 10 de septiembre ya 
estará todo puesto para iniciar el ciclo escolar para los 270 niños hijos del grupo disidente. (Pág. 25) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

*Calderón y Peña se comprometieron a consolidar un proceso ordenado 

El Universal: Al iniciar formalmente la transición en el gobierno de la república, el Presidente Felipe 
Calderón y el Presidente electo Enrique Peña Nieto se comprometieron a consolidar un proceso 
ordenado, transparente, apegado a derecho y terso, que no ponga en riesgo la estabilidad y el acceso 
a servicios de la población. En la escalinata de la casa Miguel Alemán, en Los Pinos, tras conversar 
durante una hora, ambos Mandatarios presentaron a los responsables de sus respectivos equipos para 
el relevo en el Gobierno Federal.  
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El gabinete de transición de Calderón quien ofreció que trabajarán con sus contrapartes lo encabezan 
los Secretarios de Gobernación, Alejandro Poiré, y de Hacienda, José Antonio Meade, además del 
Jefe de la Oficina de la Presidencia, Gerardo Ruiz Mateos. Peña Nieto asistió a la casa presidencial 
acompañado por Luis Videgaray y Miguel Ángel Osorio Chong, sus coordinadores generales para este 
proceso. Calderón reiteró su mayor disposición personal y la de toda la administración pública en esta 
transición. “Es claro que el trabajo en favor del bienestar de los mexicanos no puede ni debe 
detenerse”, dijo. (Ocho Columnas y 4) 

* Foro Económico Mundial 
 
Reforma: El alto costo que la inseguridad representa para los negocios en México y la actividad 
criminal fueron los rubros peor calificados para el país en el Índice de Competitividad Mundial 2012-
2013, del Foro Económico Mundial. En los indicadores dados a conocer ayer, que se construyen con 
encuestas a empresarios y especialistas, así como con datos duros, México está en el lugar 139 de un 
total de 144 países en presencia del crimen organizado. En el concepto de costos para los negocios 
por crimen y violencia se ubicó en la posición 135, mientras que en confiabilidad de sus Policías ocupa 
el lugar 134. Esos factores impidieron un mayor avance en el ranking general de competitividad, en 
donde México ocupó el lugar 53, cinco posiciones arriba respecto al año pasado. (Ocho Columnas) 
 
* Premio Nacional Mérito Cívico 
 
UnomásUno: La Secretaría de Gobernación distingue a ciudadanos destacados con el Premio 
Nacional Mérito Cívico. Esta vez le fue entregado a la activista Carla María Herrera Guerrero, por su 
intensa labor en favor de las personas invidentes, y al grupo Taller Leñateros, por su trabajo en el 
rescate de las tradiciones de los pueblos indígenas mayas. Alejandro Poiré, Titular de la Segob, 
encabezó la ceremonia en las instalaciones de la dependencia, en donde destacó que este premio es 
el reconocimiento del Gobierno de México a personas y organizaciones que son ejemplo de lucha, 
esfuerzo y superación. (Pág. 4) 
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FECHA COMUNICADO 

05/09/12 120 

 

PUBLICACIÓN DE LA INFORMACIÓN DEL SEGUNDO TRIMESTRE DEL CUMPLIMIENTO DEL 
ARTÍCULO 10 DEL PEF 2012 

La SEP publica la información del gasto en servicios personales con cargo al FAEB  y l FAETA 
correspondiente al segundo trimestre de 2012. 

Con ello cumple su compromiso de transparentar el gasto educativo y con la rendición de 
cuentas, aportando información y datos a la sociedad. 

En el segundo trimestre de 2012 se identificó a 1 millón 277 mil 454 personas, cuyas 
percepciones suman 63 mil 85 millones de pesos. 

El día de hoy, en el portal de internet www.cumplimientopef.sep.gob.mx, se publica la 
actualización de la información referente al gasto de servicios personales proveniente del Fondo de 
Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB) y del Fondo de Aportaciones para la 
Educación Tecnológica y de Adultos (FAETA), mediante lo cual la Secretaría de Educación Pública da 
cumplimiento a las obligaciones de transparencia en el gasto, mandatadas por el artículo 10, fracción 
IV, inciso A, subincisos a) y b) del Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 
Ejercicio Fiscal 2012 (PEF 2012). 

Esta publicación corresponde al proceso de actualización trimestral de información del personal 
federalizado, publicada por primera vez en 2010, referente a:  número y tipo de plazas (Jornada, Hora-
Semana-Mes), sin importar su situación de ocupación o vacancia; identificación del personal que las 
ocupa; función desempeñada (docentes, administrativos y directivos); percepciones brutas; listados de 
personal comisionado, con licencia o por honorarios y la conciliación de las cifras de matrícula del ciclo 
escolar vigente. 

Durante el segundo trimestre de 2012, se identificó a 1 millón 277 mil 454 personas a través de 
su nombre, RFC y CURP, cuyas percepciones suman 63 mil 85 millones de pesos. 90.5% de éstos 
corresponde a nómina ordinaria, 8.6% a nómina extraordinaria y 0.8% a honorarios. 

 Asimismo, se reportó a 12 mil 928 personas comisionadas, lo que representa un decremento 
del 0.6% respecto del primer trimestre. El personal comisionado en el sector educativo son 
trabajadores a quienes se les asigna temporalmente una función distinta en su mismo centro de trabajo 
o bien una función igual o diferente en otro centro de trabajo. De los comisionados reportados, 2 mil 
516 lo fueron a la representación sindical. 

Respecto al personal con algún tipo de licencia, las entidades federativas reportan 24 mil 965 
personas, 12.5% menos que el trimestre anterior. De acuerdo con la normatividad aplicable, las 
licencias son aquellos permisos otorgados al personal para ausentarse de sus labores por un tiempo 
determinado, a solicitud de los trabajadores o por dictamen médico del ISSSTE; pudiendo ser con goce 
de sueldo, medio sueldo o sin goce de sueldo. 

http://www.cumplimientopef.sep.gob.mx/
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Las licencias se otorgan por periodos de 30 días a un año y pueden ser por ingravidez, 
invalidez, cuidados maternos, titulación, desempeño de un cargo de elección popular y a solicitud de la 
representación sindical, para atender asuntos particulares. 

El FAEB y FAETA se constituyen con recursos federales transferidos anualmente a cada 
entidad federativa, con el fin de dar cumplimiento a su obligación de brindar el servicio público de 
educación básica, normal, tecnológica y para adultos en su entidad. Toda la información que se ha 
derivado de este proceso de transparencia se integra al Registro Nacional de Alumnos, Maestros y 
Escuelas (RNAME), mismo que facilita las actividades de planeación, evaluación, diagnóstico y 
seguimiento de programas en el sector educativo. 

Los datos publicados por la Secretaría de Educación Pública se someten a la consideración de 
la Cámara de Diputados y sirven de base para las revisiones que efectúa la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF). 
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EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN REALIZA UNA GIRA 
DE TRABAJO EN ESPAÑA EN EL MARCO DE LA 

CONFERENCIA IBEROAMERICANA DE EDUCACIÓN 
 

El Titular de la SEP participa en diversos foros iberoamericanos que reúnen a los más altos 
responsables de la educación. 

 

Salamanca, España.- El Doctor José Ángel Córdova Villalobos encabeza una delegación de la 
Secretaría de Educación Pública que viajó a España para representar a México en diversos foros 
internacionales, a los que fue convocado por la Organización de Estados Iberoamericanos para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), como Estado miembro. 

Hoy, miércoles 5 de septiembre, tuvo lugar la 72ª Reunión Ordinaria del Consejo Directivo de la 
OEI para conocer el desarrollo y funcionamiento de la Organización en 2011 y 2012, así como su 
proyección hacia el bienio 2013-2014. En esta reunión, el Secretario Córdova dio a conocer los 
trabajos que la Secretaría ha realizado en el marco de las Metas 2021, propuestas por la OEI y 
adoptadas por consenso de los Ministros de Educación en 2010. Asimismo, reconoció la importancia y 
relevancia de los proyectos que presenta la OEI en Salamanca: "Cultura Emprendedora", "Luces para 
aprender" y "Teatro infantil y juvenil", que reflejan el interés de los países iberoamericanos por la noble 
tarea educativa.  

Mañana jueves 6 se celebrará la XXII Conferencia Iberoamericana de Educación, en la cual el 
Secretario de Educación Pública se encontrará con los Ministros de Iberoamérica, que se reunirán en 
Salamanca para analizar la situación actual de la “formación Técnico-Profesional”. 

Hoy también se reunió con miembros del Patronato de la Fundación Iberoamericana para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura, integrado por los Ministros de Educación de los Estados miembros 
de la OEI. Como parte de los actos protocolarios, por la noche fue inaugurado el Congreso 
Iberoamericano de las Lenguas en la Educación y la Cultura, acto en el que estuvieron presentes los 
Príncipes de Asturias. 

Previamente, el lunes 3 dieron inicio los trabajos del Consejo Asesor de la Educación 
Iberoamericana, cuya función es articular la participación de todos los agentes en el desarrollo del 
proyecto Metas Educativas 2021: la educación que queremos para la generación de los Bicentenarios. 
Asimismo, el martes 4 se llevó a cabo la Reunión de los responsables de las políticas lingüísticas, 
lectura o bibliotecas escolares de los Ministerios de Educación. En ambos eventos, estuvieron 
presentes funcionarios de la SEP.  
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“Insostenibles”, algunos resultados de Enlace, afirma Olac 
Fuentes 

KARINA AVILÉS 

A partir de un minucioso estudio de las “irregularidades” observadas, el experto en educación expone 
que hay indicadores “inflados” y que en esto “intervino” la SEP y gobiernos estatales 

Para el ex subsecretario de Educación Básica y Normal, Olac Fuentes, son “insostenibles” algunos de 
los resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros Escolares (Enlace). Por 
ejemplo, que Chiapas –entidad que se ha mantenido a la zaga– ahora cuente con 38.5 por ciento de 
sus alumnos en los niveles de bueno y excelente en matemáticas, mientras el Distrito Federal que 
estaba en tre los punteros, alcanzó 20.3 por ciento. Afirma que dichos indicadores están “inflados” y 
que tuvo que haber una “intervención” de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y de gobiernos 
estatales para “elevar artificialmente” las cifras. 

El experto en educación e investigador del Programa de Estudios sobre el Desarrollo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) expresó que los 50 años de investigación educativa en el 
mundo no mienten, pues se requeriría de un programa “espectacular”, prolongado, para lograr un 
avance mucho menor al exhibido por la dependencia. Además, dijo, desde la lógica estadística y del 
sistema educativo, se “cae a pedazos” su alegato en relación con las cifras presentadas y el 
fundamento del examen. 

Ante tales señalamientos, subrayó, una “autoridad responsable tendría que recurrir a solicitar una 
auditoría de este proceso a una institución” como el Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación (INEE), pero no sólo a este organismo, por su “limitada autonomía”, sino también a casas 
de estudio e investigación como la UNAM. 

Fuentes Molinar detalló las “irregularidades” observadas en los resultados de Enlace 2012, luego de 
hacer un minucioso estudio. Los más “graves”, consideró, son los resultados de secundaria en la 
asignatura de matemáticas, donde Chiapas ahora tiene casi el doble de alumnos (38.5 por ciento) en 
los niveles de “bueno y excelente” en comparación con los que tiene el Distrito Federal (20.3 por 
ciento). Así, dicho estado se situó en el primer lugar. 
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“Se requeriría de un programa espectacular para lograr un avance mucho menor al exhibido por la 

SEP” 

En ese tenor, explicó, ahora resulta que otras entidades que, como Chiapas, se han situado con bajos 
resultados como consecuencia de ciertas correlaciones, entre ellas, la baja escolaridad de los padres 
de los alumnos, la extrema marginación, la dispersión, ahora se sitúan en los primeros lugares. Por 
ejemplo, Guerrero ocupa la segunda posición, con 29.5 por ciento de sus alumnos en los niveles más 
altos; Tabasco, el tercero, con 26.9 por ciento de sus estudiantes, y Campeche tiene la sexta posición, 
con 23.6 por ciento. 

Otro de los resultados de Enlace que son “insostenibles”, prosiguió, son los de un subsistema 
completo. En este caso, la telesecundaria, que también ha tenido un bajo desempeño asociado a las 
condiciones antes señaladas, agregó. Sin embargo, en este año casi está a punto de alcanzar a las 
escuelas privadas, las cuales logran los resultados más altos, no porque tengan la mejor enseñanza, 
sino por razones socioeconómicas que dan ventaja a los alumnos que regularmente asisten a esos 
colegios. Así, mientras las secundarias privadas lograron en la asignatura de matemáticas que 36.9 
por ciento de los alumnos esté en los niveles bueno y excelente, las telesecundarias obtuvieron 28.4 
por ciento. 

A su vez, este subsistema casi duplicó el rendimiento de las secundarias generales, con 16 por ciento 
de sus alumnos en bueno y excelente, y de las secundarias técnicas con 15.7 por ciento. “¡Esto es 
imposible!”, advirtió. 

Incluso, señaló que para que lo anterior fuera una realidad tendría que haber un programa 
compensatorio dentro de la escuela para vencer la inercia de los factores socioeconómicos asociados. 
Expresó que en el caso de la primaria, los resultados también “están inflados, aunque sea en una  
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magnitud menor”, pues basta ver los indicadores de estados como Zacatecas, con 52.1 por ciento de 
sus alumnos en bueno y excelente en matemáticas; Tabasco, con 49.6 por ciento, y Campeche, con 
54.2 por ciento. 
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Reporta Educación Pública que hubo 37, 893 maestros con licencia 

del SNTE 
KARINA AVILÉS 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer que de abril a junio de este año se reportaron 
37 mil 893 maestros, entre comisionados y personal con licencia del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE). De ese total, 2 mil 516 mentores obtuvieron una comisión en la 
representación sindical. 

Sin embargo, la dependencia no informó el monto que el gobierno federal destinó al pago de esos 
docentes y, aunque en un comunicado de prensa indicó que la actualización de esta información está 
disponible en el portal de Internet cumplimientopef.sep.gob.mx, al cierre de esta edición esa página 
sólo contenía los datos ya publicados en julio, correspondientes al primer trimestre de 2012. 
 
La dependencia indicó que en este segundo trimestre se identificó a un millón 277 mil 454 docentes 
por su nombre, registro federal de causantes y clave única de registro de la población, cuyas 
percepciones suman 63 mil 85 millones de pesos. De ese total, 90.5 por ciento corresponde a la 
nómina ordinaria, 8.6 por ciento a la extraordinaria, y 0.8 por ciento a honorarios. 
 
Se contabilizó a 12 mil 928 comisionados, lo que representó un decremento de 0.6 por ciento respecto 
del primer trimestre. En tanto que el personal con algún tipo de licencia en las entidades federativas 
ascendió a 24 mil 965 personas, 12.5 por ciento menos que el trimestre anterior. 
 
Las licencias se otorgan por periodos de 30 días a un año y pueden utilizarse para desempeñar un 
cargo de elección popular, como frecuentemente ocurre, o por invalidez, titulación, cuidados maternos. 
Este permiso también se otorga a solicitud de la representación sindical para atender asuntos 
particulares. 
 
Tan sólo en el primer trimestre de 2012, el gobierno destinó mil 36 millones 704 mil 467 pesos para el 
pago de 41 mil 553 profesores, ya sea comisionados o personal con licencia. Entre los comisionados 
se encuentra la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, quien de enero a marzo de este año ganó 
78 mil 875 pesos, mientras el secretario general del gremio, Juan Díaz de la Torre, obtuvo 103 mil 429 
pesos en el mismo periodo. 
 
 
 
 

http://www.cumplimientopef.sep.gob.mx/
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Al no estar actualizada la base de datos del portal electrónico de cumplimiento del artículo 10 del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 correspondiente al segundo trimestre, no se pudo 
acceder a la información de estos pagos que se realizan también a la hija de la maestra, Maricruz 
Montelongo Gordillo, comisionada a la dirección de la Biblioteca del SNTE, y a su personal cercano 
como líderes seccionales. 
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Diplomado en Culturas Juveniles, en la UAM 
DE LA REDACCIÓN 

A partir de este viernes, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM)-Iztapalapa dará inicio al 
séptimo Diplomado en Culturas Juveniles: Teoría e Investigación, el cual busca sensibilizar a los 
participantes “en torno a uno de los actores más significativos de nuestra sociedad: las y los jóvenes 
en México”. 

El diplomado, que se realizará los viernes hasta el 14 de diciembre, está dirigido a estudiantes que 
realizan sus proyectos finales de licenciatura, investigadores, académicos de educación superior, así 
como funcionarios y gestores relacionados con la participación juvenil en política. 

El diplomado consta de cinco módulos: aspectos teóricos e históricos, La crisis de las estructuras 
institucionales y sus jóvenes, Las condiciones juveniles hoy, Las dimensiones simbólicas de las 
experiencias juveniles y Políticas juveniles de los actores sociales. 

“En esta séptima emisión se busca trabajar también con actores de la sociedad civil que también 
hacen políticas, como son las organizaciones no gubernamentales, señaló Alfredo Nateras, experto en 
identidades juveniles de la UAM. 
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Insisten en desplazar a niños de La Ermita 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich. El secretario de Gobierno, Jesús Reyna García, aseguró que 20 niños de la comunidad 
Nueva Jerusalén toman clases en el poblado vecino La Injertada. Según vecinos, los padres de los 
menores son parte del grupo de fanáticos religiosos que controla la localidad. En entrevista colectiva, 
se recordó al funcionario que el grupo religioso derribó la escuela local en julio pasado, a lo que 
replicó: “Les digo que son niños de la Nueva Jerusalén, lo que nos comprueba que no está tan lejos la 
escuela y que no hay obstáculos para ir. Esperamos que este asunto se resuelva esta semana y los 
niños puedan entrar a clases el próximo lunes”. Asimismo, Reyna García anunció que este jueves se 
reunirá con representantes del grupo religioso y con los disidentes, a quienes reiterará la oferta 
gubernamental de que sus niños estudien en La Injertada, lo que consideró una opción provisional que 
permitirá la convivencia de los dos grupos. El presidente de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, José María Cázares, afirmó que al construir aulas en La Injertada y no en Nueva Jerusalén, 
el gobierno de Michoacán violaría una de las medidas cautelares de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, la cual exigió que se garantice la educación en la comunidad, también conocida como La 
Ermita. 
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La Nicolaíta no puede recibir más alumnos 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich. La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) carece de recursos e 
instalaciones para recibir a los más de 2 mil alumnos que rechazó en el proceso de admisión este año, 
pese a los reclamos de los jóvenes que no alcanzaron lugar y estudiantes inscritos, afirmó el secretario 
general de la casa de estudios, Egberto Bedolla. Indicó que con el gasto corriente de la UMSNH se 
subsidia con 138 millones de pesos anuales a 35 casas de estudiantes. Debido al decreto de gratuidad 
que aprobó la Legislatura estatal anterior (2009-2012), la Universidad Nicolaíta dejó de percibir 800 
millones de pesos, que no le reintegró la administración estatal; además, tiene una plantilla de 900 
empleados contratados por el sindicato sin que las autoridades universitarias los requirieran, y debe 
pagar a jubilados y pensionados, lo que representa un déficit de casi 400 millones de pesos. El 
secretario general de la UMSNH señaló que el gobierno federal pide como condición para otorgarle 
más subsidios que se regularice el gasto de las casas de estudiantes, el sistema de jubilados y 
pensionados, al igual que la situación de los 900 empleados contratados por el Sindicato Único de 
Empleados de la universidad. 
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Ante falta de diálogo, crece tensión entre los estudiantes de la 
UACM 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Crean comisión de alumnos y profesores para determinar si cierran el inmueble 

Admiten directivos que conflicto va en aumento 

Restituir la legalidad de la elección, demandan 

 
En el plantel Cuautepec de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), grupos de 
estudiantes instalaron plantones en diferentes accesos, en uno se impide la entrada y en otro se 

permite el ingreso para tomar algunas clases 

En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), las autoridades y la asamblea de 
estudiantes no han llegado a ningún acuerdo para levantar el paro que los segundos mantienen en tres 
planteles e intentan cerrar dos más, en demanda de la restitución de la legalidad en el proceso 
electoral para integrar el tercer Consejo Universitario. 
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Ayer la tensión se centró en el plantel Cuautepec, donde los estudiantes que están a favor del paro 
intentaron tomarlo y acusaron la “presencia de porros”. En tanto, las autoridades de la UACM 
señalaron que sí existe un ambiente de tensión entre los estudiantes que quieren cerrar y los que 
están en contra, a pesar del conflicto desatado por la instalación del Consejo Universitario. 

En una visita a ese plantel se pudo constatar que ambos bandos de estudiantes mantienen plantones 
en las dos puertas de acceso al inmueble. Mientras los paristas controlan la entrada principal e impiden 
el acceso, a unos cuantos pasos, en una puerta lateral, los opositores montan guardia, al tiempo que 
facilitan el acceso al inmueble, y han colocado carteles de rechazo al paro. 

Apostados en la entrada principal, de la cual no se separan “para evitar que las autoridades desmonten 
las rejas, como han hecho en el plantel Casa Libertad”, los estudiantes informaron de la integración de 
una comisión conciliadora formada por tres estudiantes que apoyan el paro, tres que están en contra y 
tres profesores neutrales. “De los resultados de la reunión va a depender si se cierra el plantel”, dijo 
Ollín Cayetano Aramburo, estudiante del sexto semestre de historia y sociedad. 

Hasta el cierre de la edición no concluía dicha reunión. 

Cayetano indicó que la postura de los paristas es defender la construcción de la comunidad, la ley de 
la UACM y el proyecto educativo, y que se respete la opinión de la comunidad que eligió al Consejo 
Universitario. Sin embargo, en ese plantel imperan los problemas “porque se pone énfasis en las 
carreras de ciencia y tecnología y obligan a los estudiantes a emigrar a otros planteles para tomar las 
materias de humanidades, historia, arte y patrimonio y comunicación”. 

Por la mañana, Óscar Campos, estudiante de Cuautepec, señaló que un grupo de unas 25 personas 
ajenas a la comunidad estudiantil ingresó al plantel, donde se encuentra el coordinador del mismo, 
Carlos Jiménez. 

Argumento insuficiente 

Liliana Ávalos, de la carrera de ciencias políticas y administración urbana, a nombre de los estudiantes 
que se oponen al paro, dijo que “estamos en contra del cierre del plantel porque consideramos que el 
detonador que desató el conflicto no es suficientemente fuerte para que se cierre. 

“La comunidad está en contra de la imposición y en favor de que se transparente la elección o haya 
otras elecciones”, dijo en entrevista en el cubículo 009 del edificio CA09, donde cuenta con teléfono e 
Internet para elaborar comunicados. Para ello es apoyada por un grupo de personas, entre ellas 
algunas de complexión robusta. Una dijo llamarse Federico Bazán, de 32 años de edad, quien rechazó 
ser porro. 
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La coordinación de comunicación de la UACM informó que la rectora Esther Orozco recibió a 
estudiantes de los planteles Cuautepec y Casa Libertad que demandan su apoyo para abrir los 
espacios cerrados por miembros de la autodenominada Asamblea Universitaria e impedir el cierre de 
los que continúan abiertos. 

En la reunión “les señaló que no ha cesado en su empeño por tener un encuentro donde se pueda 
resolver el problema, razón por la cual en diversas ocasiones han acudido tanto el secretario general, 
Jesús Fandiño Armas, como el abogado general, José de Jesús Izquierdo Ubaldo, quienes han 
intentado establecer una mesa de diálogo, pero la petición no ha sido aceptada”. 
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Da asilo EU a maestro cesado en Edomex por ser homosexual 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

El gobierno de Estados Unidos concedió asilo político al profesor Agustín Estrada Negrete, quien 
denunció “múltiples agresiones” de funcionarios del estado de México –durante la administración de 
Enrique Peña Nieto–, luego de que manifestó públicamente su homosexualidad, hace cinco años. 

Como se informó en estas páginas, Estrada fue despedido de su cargo como director de una escuela 
en el municipio de Ecatepec, luego de haberse travestido durante un festival contra la homofobia 
realizado en mayo de 2007. 

Tras participar en una marcha por su reinstalación en 2009, Estrada fue detenido por la policía 
mexiquense en Toluca, y luego llevado al penal de La Palma, donde denunció haber sido golpeado y 
violado de forma tumultuaria. 

“Finalmente, Agustín obtuvo el asilo político, luego de permanecer un año en San Diego, lo que 
demuestra que las violaciones a los derechos humanos que él denunció quedaron plenamente 
acreditadas”, señaló en entrevista con La Jornada el presidente del colectivo de diversidad sexual 
Agenda LGBT, Jaime López Vela. 

“Durante todo el proceso siempre exigimos que se le restituyeran sus derechos laborales, pero sólo 
hubo negativas de las autoridades del estado de México, basadas en la homofobia, pues decían que 
mientras siguiera con sus ‘actitudes homosexuales’ no regresaría a trabajar”, indicó. 

A la “persecución” del gobierno priísta de Enrique Peña Nieto –lamentó el activista– se sumó la actitud 
omisa de las autoridades federales panistas, como demuestra el hecho de que las medidas 
precautorias ordenadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para proteger a 
Estrada y a su familia, nunca fueron iaplicadas. 

Señala que la concesión del asilo político permitirá continuar con su petición de que la CIDH acepte 
analizar su caso. “La demanda contra el gobierno federal y contra Peña Nieto estaba detenida, pero 
ahora seguirá la exigencia de que le reparen los daños”. 
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El contrainforme de #YoSoy132 hizo patentes las mentiras de 
Calderón: Sicilia 

EMIR OLIVARES ALONSO 
 

El mandatario ha mostrado una fascinación por el uso de la fuerza pública, sostiene Fazio 

El movimiento #YoSoy132 evidenció la mentira y la realidad que vive México, gracias al contrainforme 
en el que hizo un balance del sexenio de Felipe Calderón, que fue presentado el pasado primero de 
septiembre, aseguró Javier Sicilia, líder del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad (MPJD). 

Desde Estados Unidos, donde encabeza una Caravana por la Paz, el poeta envió un mensaje al 
colectivo estudiantil, en el que sostiene que Calderón será recordado como el mandatario de los 70 mil 
muertos, los 20 mil desaparecidos y los 250 mil desplazados. Son los saldos que ha dejado la guerra 
contra el crimen organizado emprendida por su administración. 
 
“El primero de septiembre fue hasta hace poco el día en que los presidentes de México presumían sus 
falsos logros. Afortunadamente, este año fue distinto: mientras en su último informe de gobierno 
Calderón habló de un México con empleos, estabilidad y seguridad; la sociedad mexicana, en voz del 
movimiento #YoSoy132, evidenció la mentira y contó la dolorosa realidad del país.” 
 
La misiva se dio a conocer en la mesa sobre seguridad nacional del foro Diálogo académico y con la 
sociedad civil sobre el contrainforme. En la carta, Sicilia resaltó que gracias a este esfuerzo, el 
colectivo estudiantil contribuye a la memoria histórica y deja tierra fértil para que las siguientes 
generaciones recuerden el verdadero legado del sexenio por concluir. 
 
El poeta destacó que el MPJD ha comprobado “cómo ese México que describe Calderón no existe”. 
Señaló que durante sus recorridos por el país, y ahora por Estados Unidos, han escuchado relatos 
“desagarradores” de familias que han perdido seres queridos por causa de la violencia, y constatado 
“que el Estado mexicano ha sido corrompido y penetrado por el crimen organizado, siendo omisos y 
cómplices ante la descomposición del tejido social. Peor aún, vimos y vivimos el desprecio de la clase 
política, que en su afán de competir por el poder se negó a trabajar para rescatar lo que aún queda de 
nuestra nación”. 
 
Sicilia convocó a los estudiantes a participar en la jornada nacional e internacional Diez días por la paz 
y los derechos humanos, que se realizará del 12 al 21 de septiembre, y así, “juntos, sigamos 
construyendo la paz con justicia y dignidad que tanto hace falta al país”. 
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Integrantes del colectivo estudiantil señalaron que durante la gestión calderonista fueron arrojados 
“cínicamente” a la cifra de muertos por la lucha contra del crimen organizado los “daños colaterales”. 
Silvia Colmenero, representante de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) ante #YoSoy132, dijo que ese concepto no fue aplicado ocurrentemente, 
pues se usa desde la técnica militarista, que ha dejado un saldo muy alto de asesinatos y violaciones a 
los derechos humanos. 
 
Ana Esther Ceceña, académica del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, advirtió: “O 
nos organizamos o dentro de poco no tendremos país”. Hizo un análisis de la manera en que desde 
Estados Unidos se ha emprendido la militarización, no sólo territorial, sino también de la política, de la 
cultura y de la vida cotidiana, para contrarrestar a todos los grupos que se oponen a las políticas de 
dominación y explotación. 
 
Carlos Fazio, analista político y académico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, 
aseveró que a partir de 2007 el gobierno calderonista presentó un proceso acelerado de militarización 
y paramilitarización en el país, lo que demostró una fascinación del mandatario por el uso de la fuerza 
pública. Se trata de una política planificada que usa la subordinación mediante el miedo hacia la 
institucionalización del Estado mafioso. 
 
Pietro Ameglio, especialista en estudios sobre la paz e integrante del MPJD, subrayó que en la 
reciente elección dos tercios de la población votó (por PRI o PAN) para que la guerra contra el crimen 
organizado continúe. Ante ello, la desobediencia civil y la no cooperación tienen un “obstáculo 
epistémico fundamental que enfrentar: la ley. Si uno está construido sobre la sacralidad de ésta, no 
puede luchar al margen o en paralelo de las normas, y no se puede luchar en la no cooperación de la 
ley sin una reflexión sobre la legalidad”. 
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Recicla el Panal plan de Gordillo de aplicar IVA en alimentos y 
medicinas 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 

La bancada del Partido Nueva Alianza (Panal) en la Cámara de Diputados recicló la propuesta de Elba 
Esther Gordillo de aplicar una tasa generalizada del impuesto al valor agregado (IVA) en el consumo y 
dejar exenta sólo una canasta básica de alimentos y medicinas. 

En 2003, Gordillo trasladó a los diputados federales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a una 
ex hacienda en Naucalpan, donde sus colaboradores cercanos presentaron la propuesta de aplicar ese 
gravamen en alimentos y medicinas, como resultado de una negociación entre ella, quien era 
coordinadora del tricolor, y el entonces presidente Vicente Fox. 

Durante la 58 Legislatura, la mayoría de diputados del PRI argumentó que los estatutos de su partido 
prohíben la aplicación de ese gravamen en comida y fármacos, y se generó un conflicto interno que 
escaló al grado de que la profesora fue depuesta de la coordinación. 

Ayer, al presentar su agenda legislativa para el primer periodo ordinario de sesiones, el Panal también 
planteó “transformar a Petróleos Mexicanos en una sociedad anónima, con acciones en la Bolsa 
Mexicana de Valores, sin que el Estado pierda la propiedad de los hidrocarburos”. 

En el mismo rubro energético, el Panal coincide en el planteamiento del PRI de impulsar la inversión 
privada en la exploración y producción del denominado gas shale, del que México ocupa el cuarto 
lugar mundial de reservas. 

Nueva Alianza anunció además que promoverá la flexibilización laboral para “equilibrar los derechos 
de los trabajadores con el interés del patrón”. 

También buscará que sea eliminado el apartado B del artículo 123 constitucional, con el fin de que 
todas las relaciones laborales se rijan exclusivamente por el apartado A. 

Otra propuesta del Panal es la privatización de las cárceles donde permanezcan exclusivamente reos 
de baja peligrosidad “y dejar al Estado concentrarse en los de alta peligrosidad, para garantizar su 
aislamiento”. 

La bancada anunció que Fernando Bribiesca Sahagún, hijastro de Vicente Fox e hijo de Marta 
Sahagún, será su vocero en la 62 Legislatura. 
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Fernando Bribiesca, hermano de Jorge Alberto y Manuel –acusados de tráfico de influencias en la 
compra de cartera vencida del Infonavit– ya ocupa el cargo de secretario de la mesa directiva de la 
Cámara de Diputados. 
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Reconocen a Juan Villoro con el Premio Iberoamericano de Letras 
José Donoso 

DE LA REDACCIÓN 

El narrador y cronista Juan Villoro (DF, 1956) obtuvo el Premio Iberoamericano de Letras José Donoso 
2012, otorgado por la Universidad de Talca, Chile. 

“Un diestro manejo lingüístico y literario en toda materia que aborda”, la cual “ha ensayado con 
reconocido mérito por parte de la crítica especializada”, lo hacen acreedor al galardón, según un 
comunicado emitido por los organizadores. 

Luego del anuncio, el coordinador del premio, Javier Pinedo, afirmó que en adelante el escritor “tendrá 
un motivo más agradable para recordar a Chile, donde para su mala suerte le tocó vivir el terremoto del 
27 de febrero de 2010”, experiencia que impulsó a Villoro a escribir el libro: 8.8: el miedo en el espejo. 

Así, Villoro y su obra, en la que hay novela, ensayo, crónicas, cuento, obras infantiles, guiones y 
artículos periodísticos, fueron exaltados por los jueces Anthony Stanton (El Colegio de México), 
Mechthild Albert (Universidad de Bonn), Geneviève Fabry (Universidad Católica de Lovaina, Bélgica), 
Pedro Luis Barcia (presidente de la Academia Argentina de Letras) y Carmen Alemany Bay 
(Universidad de Alicante). 

Entrega en la feria de Santiago 

Además de 30 mil dólares, Juan Villoro recibirá una medalla y un diploma como parte de lo previsto por 
los organizadores, que le serán entregados en la próxima edición de la Feria del Libro de Santiago, 
que se desarrollará del 25 de octubre al 11 de noviembre en la capital chilena. 

Villoro es autor de más de 30 libros, entre los que se encuentran las novelas El disparo de argón, El 
testigo y Arrecife; los volúmenes de cuento La noche navegable, La casa pierde y Los culpables; las 
crónicas Safari accidental y Dios es redondo; los ensayos La voz en el desierto y La máquina desnuda. 

El Premio Iberoamericano de Letras José Donoso fue instituido en 2001 por la Universidad de Talca en 
memoria del destacado escritor chileno fallecido en 1996. 

Entre los galardonados figuran los escritores Sergio Ramírez (2011), Diamela Eltit (2010), Jorge Volpi 
(2009), Javier Ma-rías (2008), Antonio Lobo Antunes (2006), Ricardo Piglia (2005), Isabel Allende 
(2003) y José Emilio Pacheco (2001). 
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Bolivia: protestas en universidades públicas 
AFP 

La Paz. Las universidades públicas de Cochabamba, Oruro, Potosí y Sucre efectuaron ayer 
manifestaciones para demandar un aumento de 15 por ciento en la subvención que reciben del Estado 
a fin de encarar su crecimiento. “Es una marcha simultánea nacional para pedir el cumplimiento del 
convenio suscrito entre el gobierno y la universidad pública”, dijo Lucio Gonzales, rector de la 
Universidad de San Simón de Cochabamba. 
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Realizará la U de G Encuentro Internacional de Educación a 
Distancia 

REDACCIÓN CAMPUS 

 

Generar un espacio de análisis, discusión y socialización de experiencias, propuestas e 
investigaciones relacionadas con las redes virtuales y mixtas para la colaboración, así como la 
integración de modalidades educativas, es uno de los objetivos primordiales del XX Encuentro 
Internacional de Educación a Distancia “Redes y alianzas: más allá de las modalidades educativas”, 
que organiza el Sistema de Universidad Virtual de la Universidad de Guadalajara (UDG Virtual) del 26 
al 30 de noviembre. 

 

El encuentro contempla cuatro ejes temáticos de análisis y discusión que articulan diversas actividades 
académicas donde se presentarán reflexiones, experiencias, resultados de investigación, prototipos y 
propuestas. Los ejes propuestos son los siguientes: Redes sociales y transformación cultural, Redes 
académicas y educativas, Integración de modalidades educativas y Aprendizaje en red. 
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Con respecto al tema de las Redes sociales y la transformación cultural, se pretende analizar y discutir 
sobre las nuevas prácticas y visiones de la interacción social entre los agentes sociales al usar y 
apropiar los entornos virtuales. Y es que es de gran interés identificar el impacto que tienen las 
acciones de los agentes (grupos, colectivos e instituciones) organizados en red sobre los fenómenos 
de transformación social y cultural, así como el mejoramiento de las condiciones de vida de los 
ciudadanos. 

El tema de las Redes académicas y educativas se centra en la actividad en la que los estudiantes, 
docentes y administrativos en instituciones educativas, así como diversos agentes sociales, comparten 
necesidades, intereses, responsabilidades, conocimientos, tecnologías, métodos y estrategias que 
ayudan a lograr, fortalecer y retroalimentar la construcción de conocimiento en los nuevos entornos 
virtuales, generando comunidades de aprendizaje que construyen conocimiento en colaboración. 

La Integración de modalidades educativas abarca temáticas relacionadas con las diferentes formas en 
que modalidades educativas tradicionalmente distintas (presencial y a distancia) se han ido mezclando 
como consecuencia de la presencia cada vez más generalizada en entornos virtuales y la formación de 
redes sociales de aprendizaje. 
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Los nuevos operadores educativos en el Congreso 

Carlos Reyes 
 

La reconfiguración de la Cámara de Diputados implica un nuevo obstáculo para posicionar la agenda 
educativa, y especialmente la de la educación superior. Los presupuestos multianuales vuelven a la 
palestra, pero ahora confrontados con una nueva legislatura.  

Los nuevos rostros en la LXII Legislatura implicarán, para los rectores y directores de las instituciones 
de educación superior, empezar desde cero. Es momento, de nuevo, de buscar acercamientos con los 
diputados y senadores que deberán dar seguimiento a los planteamientos hechos por las 
universidades del país. 

 

Porque las propuestas de asignar presupuestos multianuales a la educación superior, como asunto 
central de la agenda, deberá ser empujado por los rectores, de cara al periodo ordinario de sesiones 
que arrancó hace días. 
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Las agendas de los partidos políticos, representados en ambas Cámaras, no ubican, por ahora, como 
prioridad la agenda y los temas educativos, y esa es una atenuante que deberá ser tomada en cuenta. 

Ahí la complejidad de la negociación que deberá arrancar en los próximos días. Rostros nuevos, 
comisiones con nuevos integrantes, y en medio de todo, un proyecto que ya fue presentado por las 
universidades del país a la legislatura anterior. 

Entre los legisladores que arriban ya comienzan a operarse las primeras negociaciones y se perfilan 
los nombres de quienes tendrán la responsabilidad de sacar adelante esa propuesta que ya está 
pactada. 

A esas nuevas voces es a las que tendrán que recurrir los rectores para la concreción del gasto 
multianual o, en caso de no darse, para la confección y diseño del presupuesto 2013 para educación 
superior pública del país. 

Los nuevos operadores de la agenda educativa comienzan a moverse en el Congreso. Los 
contrapesos y las prioridades de cada uno de los partidos políticos, y de las propias universidades, 
buscarán un sitio en la discusión legislativa. 

Sin visos de prioridad 

El panorama para la agenda de la educación superior no es sencillo. Dentro de las prioridades que 
perfilan cada uno de los partidos representados en el Congreso, el tema de la asignación multianual no 
tiene espacio privilegiado. 

De hecho, en algunos de los casos, no se menciona el asunto como uno de los puntos a discutirse en 
el periodo ordinario de sesiones. Al parecer, como ha ocurrido en los últimos años, tendrá que esperar. 

Y es que, en el caso del Partido Revolucionario Institucional, de manera previa, se estima que temas 
prioritarios de la agenda legislativa están la creación de la Comisión Nacional de Anticorrupción, la 
reforma al Instituto Federal de Acceso a la Información y la propuesta de un órgano ciudadano y 
autónomo que vigile la contratación de la publicidad en el marco de la libertad de expresión. 

Aunado a ello, los legisladores priístas estiman que se presentarán proyectos referentes a la reforma 
energética, hacendaria y laboral, como los asuntos centrales para la Cámara de Diputados. 

En el caso del Partido Acción Nacional, los asuntos que van por delante son relativos al desarrollo 
humano sustentable, la libertad, la democracia y en la economía social de mercado y la iniciativa 
privada. En ese sentido, se espera se incluyan temas como la reforma política; de justicia; seguridad  
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nacional; energía; hacienda, mercado laboral; educación; desarrollo social y los pendientes de la 
reforma en materia de derechos humanos. 

En el caso de la educación, la apuesta, al menos en lo que se vislumbra la interior de la fracción 
parlamentaria, es relativo a la evaluación de la educación básica y asuntos de cobertura en educación 
media superior y superior. Nada, hasta el momento de presupuestos multiananuales. 

También prevén la creación de una fiscalía anticorrupción; el impulso de leyes en materia de medios 
de comunicación, transparencia, combate a la corrupción, control de deuda pública de los gobiernos 
estatales, la no utilización de recursos públicos con fines electorales, entre otros temas. 

Del lado del PRD, si bien el tema de los presupuestos multianuales y otros temas de educación 
superior se incluían en la pasada agenda legislativa 2009- 2012, muchos de ellos no se concretaron y 
se espera ahora, aunque sin hablar de plazos ni fijar fechas, que sean retomados. 

Sin embargo, los ejes parlamentarios son las reformas energética, laboral, política y el desarrollo 
social, así como dotar al Distrito Federal de plena soberanía, plantear una reforma de seguridad 
pública desde el eje de las causas de la inseguridad como la inequidad social, el rezago educativo y la 
desigualdad económica. 

En el caso del Partido Verde y Nueva Alianza, que también hizo el compromiso de posicionar la 
agenda de la educación superior, no hay visos tampoco de ello. Por un lado, los legisladores del Verde 
han enfatizado sus prioridades: incorporar la educación ambiental en los planes de estudio, el 
otorgamiento de vales para medicinas en hospitales públicos, la abolición de cuotas escolares y penas 
más fuertes contra quienes atenten contra el medio ambiente. En eso se han mantenido en los últimos 
años. 

En el caso del PANAL, se enfocará en combatir la pobreza, y en asuntos como cambios en la ley de 
educación para combatir el bullying, reforma fiscal, asuntos de desarrollo sustentable, entre otros. 

Los nuevos 

rostros de San Lázaro 

Aunque las Comisiones Ordinarias aún no quedan listas y no se inicia todavía, de manera oficial, la 
negociación entre los partidos políticos para ocupar cada una de éstas, ya se perfilan los nombres de 
los legisladores que van a ser los operadores más cercanos de la agenda educativa. 
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E incluso, serán ellos quienes den seguimiento puntual al planteamiento de los presupuestos 
multianuales, así como establecer los esquemas y canales de comunicación adecuados con las 
universidades públicas del país. 

Del lado del PRI, aparece José Enrique Doger Guerrero, ex rector de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP), de 1997 a 2005, y quien dejó las riendas de la institución al hoy rector 
de la misma, Enrique Agüera Ibánez. 

Doger Guerrero es visto por varios rectores como la opción natural para hacerse cargo de la Comisión 
de Educación Pública y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados, en caso de que el PRI 
consiga mantener este órgano legislativo. 

Aunque por el número de diputados electos pareciera ser que así será, también es una opción que el 
PRI la negocie a cambio de alguna otra comisión u otra concesión legislativa que mejor le convenga. 

El ex rector de la BUAP es visto como un personaje que puede gestionar, de manera firme, los 
incrementos al gasto educativo, ya que se le recuerda por su posición radical como rector, frente a los 
ajustes presupuestales impuestos desde la SEP en aquellos años. 

Otro rostro importante en el terreno educativo será el de Alberto Curi Naime, quien fuera secretario de 
Educación del Estado de México, durante la gestión del presidente electo, Enrique Peña Nieto. 

De hecho, Curi Naime estuvo al frente de muchos de los proyectos educativos y de los programas que 
se gestaron en esa entidad, por lo que será una pieza a tomar en cuenta en este sector. 

Otro priísta que jugará fuerte en el ámbito educativo es el ex rector de la Universidad de Colima, 
Miguel Ángel Aguayo López, a quienes los rectores conocen bien y con el que mantuvieron contacto 
durante casi siete años. 

Aguayo López también conoce la urgencia de aprobar, cuanto antes, los presupuestos multianuales, 
por lo que los rectores lo ubican también como una opción válida para dar buen sitio a la agenda de la 
educación superior. 

Por el lado del PAN, la diputada Beatriz Zavala Peniche, es la carta fuerte de ese partido para discutir 
los temas educativos, aunque se le ubica, por el número de escaños alcanzados por este partido, en la 
Secretaría de la Comisión. 

Zavala Pecniche ya ha tenido contacto con los rectores en años anteriores, cuando ocupó, a inicios de 
este sexenio, la Presidencia de la Comisión de Educación del Senado de la República. 
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En el caso del PRD, el vicecoordinador de la bancada amarilla, Miguel Alonso Raya, es uno de los 
candidatos fuertes a ocupar la Comisión de Educación, en caso de que el PRI decida cederla, o bien 
que sea negociada entre ambos partidos. 

Alonso Raya ha seguido de cerca el asunto educativo, e incluso en legislaturas pasadas ya ha sido 
parte de la Comisión de Educación. Si bien su lado más sólido recae en la educación básica, se le 
reconocen habilidades de negociación y mesura que las universidades pueden aprovechar. 

Reglamentariamente, tendría que renunciar a la Vicecoordinación de su partido, para poder aspirar a 
encabezar la Comisión, aunque sí podría integrar esa instancia legislativa. 

Quien es visto como una opción fuerte, pero para la Comisión de Ciencia y Tecnología es Francisco 
Javier Castellón Fonseca, quien era el presidente de dicho órgano legislativo, pero en la Cámara de 
Senadores, en la pasada legislatura. 

Con Castellón Fonseca, las universidades trabajaron varios temas y tuvieron acercamientos durante 
este sexenio, por lo que su inclusión como encargado de la ciencia y la tecnología en el Congreso se 
considera desde ahora. 

En el Senado hay perfiles 

Con respecto a la Cámara de Senadores, la Comisión de Educación, que presidía el PAN hasta la 
pasada legislatura, en caso de que ningún otro partido la solicite, la podría mantener en la persona de 
Juan Carlos Romero Hicks, ex rector de la Universidad de Guanajuato y ex Director del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología. 

De hecho, es una de las cartas fuertes del PAN para ocupar esta instancia, o bien la Comisión de 
Ciencia y Tecnología, que era presidida por el PRD. Dependerá de las negociaciones que se logren 
entre los partidos para que se determine la suerte de las comisiones. 

Sin embargo, las universidades dan como una de sus opciones más al ex gobernador de Guanajuato, 
ya que trabajaron de cerca con él durante su gestión en el Conacyt y conoce de los asuntos prioritarios 
del sector. 

Por el lado del PRD, Mario Delgado Carrillo, ex Secretario de Educación del Distrito Federal, es una de 
las opciones para ocupar una de estas comisiones en el Senado, aunque su desventaja es la falta de 
interacción con las instituciones de educación superior a nivel nacional. 
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A quien los rectores ubican como una opción conveniente en en ese partido para estos órganos 
legislativos es a Armando Ríos Piter, quien se reunión con ellos, hace meses y quien se comprometió 
a gestionar la posibilidad de aprobar los presupuestos multianuales. 

Con él hay ya acercamientos y tiene en sus manos la propuesta y el análisis hecho por las 
universidades públicas, en torno a las ventajas que podría traer esta asignación a largo plazo. Daría 
continuidad, estiman, a esa petición. 

Por el lado del PRI, dos son los rostros que pueden jugar un rol determinante en la discusión de los 
temas educativos. Daniel Amador Gaxiola, quien ya ha estado, en otras legislaturas, integrando la 
Comisión de Educación en la Cámara baja. 

Amador Gaxiola, quien es ex dirigente magisterial de la sección 53 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), en Sinaloa, podría alcanzar cuando menos alguna de las 
Secretarías de una de las comisiones en cuestión. 

El otro es Raúl Aarón Pozos Lanz, senador por Campeche, y quien mantiene una cercanía con la 
Universidad Autónoma de Campeche (UACAM), y su rectora, Adriana del Pilar Ortiz Lanz. 

Durante su gestión como secretario de Desarrollo Social y Regional (Sedesore) del Gobierno del 
Estado de Campeche, gestionó varias obras de infraestructura para la UACAM y trabajó con ellos 
varios programas académicos. 

Son estos los legisladores que tienen el compromiso de posicionar la agenda de la educación superior 
y concretar, si es que queda en sus manos la responsabilidad de presidir las comisiones educativas, la 
asignación de los tan anhelados presupuestos multianuales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 


